
ORTHOGRAPHE D’USAGE (suite)PLANCHE B

28 lettre finale d'un nom
ou d'un adjectif

On trouve très souvent la dernière lettre
d'un nom ou d'un adjectif en le mettant

au féminin ou en cherchant
un mot de la même famille.

exemples : laid, laide / un bond, bondir /
discret, discrète, un fusil, fusillade,…

attention aux pièges : un abri et abriter,
un brin et une brindille,… !

16 pluriel des noms en OU

ils prennent S au pluriel
exemples : un clou, des clous / un écrou,
des écrous / un fou, des fous / un trou,
des trous / un cou, des cous,…

sauf : des bijoux, des cailloux, les choux,
les genoux, des hiboux, des joujoux, des
poux.

17 pluriel des noms en AL

AL devient AUX au pluriel

exemples : un cheval, des chevaux / un
bocal, des bocaux / le général, les géné-
raux / un mal, des maux,…

sauf : des bals, des chacals, des carnavals,
des récitals, des festivals, des régals,…

18 pluriel des noms en AIL

ils prennent S au pluriel
exemples : un détail, des détails / un rail,
des rails / un éventail, des éventails / le
gouvernail, les gouvernails,…

sauf : le travail, les travaux / un corail, des
coraux / un émail, des émaux / un soupi-
rail, des soupiraux / un vitrail, des vitraux.

20 pluriel des noms en EU

ils prennent X au pluriel
exemples : le feu, les feux / le neveu, les neveux /
un jeu, des jeux / un adieu, des adieux / un lieu, des
lieux / un pieu, des pieux,…

sauf : un pneu, des pneus / un émeu, des émeus /
un bleu, des bleus,...

Attention ! ne pas confondre avec les adjectifs en
[EU] qui sont toujours terminés par EUX (sauf bleu)

22 pluriel des adjectifs en AL

AL devient AUX au pluriel
(comme les noms en AL)

exemples : mondial, mondiaux / régio-
nal, régionaux / total, totaux,…

sauf : bancal, fatal, final, natal, naval qui
prennent un S.

23 féminin des adjectifs en ET

ils doublent le T (–> TTE)
exemples : coquet, coquette / violet,
violette / fluet, fluette,…

sauf : (in)complet, (in)complète / secret,
secrète / (in)discret, (in)discrète / in-
quiet, inquiète / replet, replète / con-
cret, concrète / désuet, désuète

plurielfémin fffffdes adjec-24 adj. féminins particuliers

aigu –> aiguë / ambigu –> ambiguë
exigu –> exiguë / contigu –> contiguë

mou –> molle / fou –> folle
vieux –> vieille (ne pas confondre avec la veille

ou la vielle (instrument de musique)
beau –> belle / hébreu –> hébraïque
favori –> favorite / rigolo –>rigolote
bénin –> bénigne / malin –> maligne

verbes en ETER30
ils doublent le T devant un E muet

exemples : jeter, il jette / épousseter, il
époussette / cacheter, il cachette,…

sauf : (r)acheter, il (r)achète / fureter, il
furète / haleter, il halète / crocheter, il
crochète,…

verbes en ELER29
ils doublent le L devant un E muet

exemples : appeler, il appelle / atteler, il
attelle / épeler, il épelle,…

(interpeller s'écrit toujours avec 2L !!)

sauf : peler, il pèle / (dé)geler, il (dé)gèle /
et (re)celer, déceler, écarteler, démante-
ler, marteler, modeler, ciseler, congeler.

21 pluriel des noms composés

en règle générale, les noms et adjectifs se
mettent au pluriel ; les verbes, adverbes, pré-
positions restent invariables.
exemples : des rouges-gorges, des basses-
cours, des garde-côtes, des laissez-passer,…
Attention au sens : des timbres-poste (pour la
poste),…

Mais il y a tellement de cas particuliers qu'il
vaut mieux consulter le dictionnaire… !

27 pluriel de 20, 100, 1000

vingt et cent ne s'accordent que s'ils sont mul-
tipliés un nombre entier de fois : quatre-
vingts, trois cents,…

S'ils sont suivis d'un autre nombre, ils restent
invariables : quatre-vingt trois, trois cent tren-
te, six cent mille, cinq cent quarante-deux,…

mille (déterminant numéral) est toujours invaria-
ble : trente-cinq mille, deux mille trois cents,…

19 pluriel des noms en AU

qu'ils se terminent par EAU ou
AU, ils prennent X au pluriel

exemples : un seau, des seaux / un ca-
deau, des cadeaux / un tuyau, des tuyaux
le noyau, les noyaux,…

sauf : un landau, des landaus / un sarrau,
des sarraus.

25 accord des adjectifs
de couleur

formés d'un seul mot, ils s'accordent comme n'im-
porte quel adjectif : blanc, blancs, blanche(s) / bleu,
bleue, bleu(e)s / rose, roses,…
sauf si la couleur est un nom pris comme adjectif
(marron, paille, noisette,…) : des rubans marron, des
yeux noisette,…

formés de 2 mots, ils restent invariables : de l'encre
bleu-noir, des tons gris-bleu,…

Attention aux cas particuliers !
Consultez le dictionnaire… !

26 part. présent ou adjectif ?

certains participes présents sont utilisés comme ad-
jectifs (souriant, charmant, effrayant,…). Faut-il faire
accorder le mot ? il suffit d'essayer de le mettre au
féminin et de relire la phrase pour repérer l'adjectif :
exemple : des enfants souriants (–> souriantes)
        Souriant aux spectateurs, ils… (–> en souriant)

Attention, certains changent d'orthographe :
part. présents : adhérant, précédant, fatiguant,…
adjectifs : adhérent, précédent, fatigant,…


